

## Suscripción.

CENTRO-AMÉRICA:	
1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0 05

# OTRO DIARIO

## Remitidos.

1 Columna de corriente.....	\$ 5-00
1 " " periódico.....	7-50

## Anuncios.

1 Centímetro en columna.....	0.05
------------------------------	------

**Comunicados de interés.**  
Gratis, à juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

Redactor y Editor,  
FEDERICO PROAÑO.

San José, miércoles 4 de noviembre de 1885.

ADMINISTRADOR,  
FRANCISCO HUETE.

## ALMANAQUE.

NOVIEMBRE DE 1885.  
ESTE MES TIENE 30 DIAS.

MIÉRCOLES.—4 San Carlos Borromeo, obispo y conf. Santa Modesta, vírgen, san Nicandro, obispo y confesor, san Vidal y san Agrícola, mártires.

## La gran necesidad.

Sabido es que el más poderoso elemento de progreso que un país debe procurarse es el desarrollo de su población. Las naciones americanas, sobre todo, han nacido de la inmigración que en grandes cantidades ha afluído á estas fértiles regiones, que de bosques seculares se han ido convirtiendo en fuentes de riqueza por medio de una activa explotación, por la agricultura y la implantación de todo género de empresas.

Los desiertos hanse convertido de esta suerte en poblaciones que hoy son la maravilla del mundo entero, y centros productores que antes que acabe este siglo pesarán de un modo desventajoso para la Europa manufacturera, en la balanza del comercio universal.

Sin gente no hay país; es vano el empeño de hacer progresar á un pueblo que no tiene suficientes habitantes, que se creen necesidades, las cuales fundarán las industrias que hayan de satisfacerlas.

Los Estados Unidos del Norte, Méjico y la república Argentina nos dan buen ejemplo á este respecto. En medio siglo se han creado esas grandes naciones por la inmigración más que por otra causa cualquiera. Ciertamente es que la República modelo es la primera entre ellas, y que ha sido para las otras norma, atribuyéndose en gran parte su gran progreso á una causa segunda, á su origen anglosajón. Pero en la marcha progresiva y cada vez más rápida de las otras dos repúblicas á que aludimos, puede verse bien que con iguales tendencias no tardarán Méjico y la Argentina, de nuestra sangre más bullente, de nuestra familia más descontentadiza y leontisca, en e-

levarse al nivel de los pueblos más cultos é industriales de la tierra.

La corriente de emigración europea que se sostiene constantemente en dirección á la América, seguirá sin duda por siglos, pues el inmenso territorio del mundo de Colón podría contener toda la población de la tierra.

Hay, pues, interés grandísimo en estudiar el método que en esos pueblos se ha seguido para atraer la inmigración, y en establecer definitivamente una franca vía de colonización y cultivo de este privilegiado suelo de Costa-Rica.

Por falta de ese detenido estudio, que de otro modo no se explicaría, no produjo la empresa del ferrocarril los efectos inmediatos que en otros países han producido las grandes vías de comunicación.

Hoy, que está ya para realizarse, según tenemos entendido por conducto de personas bien informadas, la sección de la línea que, partiendo de Reventazón, enlace el interior de la República con la División atlántica, llamamos la atención del país entero, y principalmente la del Gobierno hacia este importantísimo problema.

El gran medio puesto en juego por los países hispano-americanos que más decididamente han favorecido la introducción de brazos, ha sido la formación de sociedades de colonización, con las cuales el Gobierno se entiende directamente, haciéndoles concesiones de tierras, á cuyos colonizadores luego se facilita habitación, herramienta y animales domésticos. Pensar que de otra suerte se pueda jamás llegar á obtener buenos resultados en este asunto, es absurdo.

Bien entendido que si el Gobierno concede privilegios y cede terrenos baldíos á la sociedad de inmigración, ésta debe obligarse á ciertas condiciones especiales acerca de la clase de inmigrantes, raza y edad de los mismos, su oficio y demás cualidades que los hagan verdaderamente útiles al país.

La iniciativa individual combinada así con el poderoso impul-

so de la administración de la cosa pública dará los mejores resultados sin duda alguna.

Un inmigrante á los Estados Unidos de Norte América se considera que aumenta la riqueza nacional con sólo pisar el territorio, en mil pesos; hombres son, pues, capitales, y el capital moviéndose por medio del trabajo desentraña de la tierra riquezas desconocidas. La labor del hombre incansable y ambiciosa es mina más rica que una veta de oro, por abundante que ésta sea.

La colonización de nuestros extensísimos baldíos es la clave del porvenir de Costa-Rica.

## La gimnasia en política.

Un sabio de la antigüedad dijo: "¿Queréis cultivar vuestra inteligencia? cultivad las fuerzas que aquella gobierna, ejercitad vuestro cuerpo, dadle robustez, que se agite, que corra, que esté siempre en movimiento, y lograréis haceros sabios y razonables."

Esta verdad de á puño debe saberla perfectamente don José Barrantes, desde que ha tenido la buena idea de fundar, entre nosotros, un establecimiento de Gimnasia, donde podamos volvernos sabios y razonables.

El secreto del *mens sana in corpore sano*, está en esas barras, trapecios, argollas, mazas, & de un establecimiento gimnástico; así como el origen de la escrófula, de la anemia y de otras peji-gueras está en la falta del desarrollo de las fuerzas del cuerpo.

Doy tanta importancia al hombre de fuerza muscular, que cuando recuerdo á aquel Gral. que, al darle la mano al escritor que le había edilgado un artículo furibundo, la estrechó de tal manera que le trituró todos los huesos, diciéndole: "con esa mano no volverá U. á escribir contra mí;" ante este recuerdo me enternezco, no por la mano del libelista, sino por la acción del ofendido, y soy capaz de cuadrar-

me apuestamente y exclamar: Bravo, mi general!

La gimnasia es, pues, de inmensa utilidad en todos los casos de la vida, pero creo que de ella no tienen tanta necesidad los marinos, ni los bomberos, ni los artesanos ni militares, como los hombres políticos.

El arte del célebre gimnasta Ling debe añadirse á la asignatura de ciencias políticas y sociales, y al mismo tiempo que se estudie ciencia constitucional y administrativa, se debe hacer el molinete con las mazas, saltar con el trampolín y suspenderse por los pies del trapecio.

Y esto lo pruebo con la obra de Pedregal en la mano.

Desde las dos primeras lecciones de gimnasia se reconoce su imperiosa necesidad para el hombre público.

La primera consiste, como todos saben, en enseñar la posición de *firmitas*, cosa indispensable en el político que sin firmeza, le comen los perros.

El gran Talleyrand subía con un rey; cuando éste caía, bajaba con él para subir con el que ascendía, y era porque el célebre Obispo sabía á dedillo conservarse firme en el puesto.

La segunda lección se refiere á los movimientos de cabeza. Un hombre público debe ejercitarse mucho en ellos: ver á la derecha é izquierda, esto es, á los amigos y enemigos políticos; debe sobre todo adiestrarse en las flexiones de cabeza, inclinándose hacia delante hasta que la barba oprima el pecho, cuando se presenta ante el superior, y llevándola hacia la espalda, aunque se desarticule el cuello, cuando habla con un inferior.

No cito un ejemplar de un político diestro en los ejercicios de esta lección, porque en el mundo hay á mantas y todos los conocen; pero si es preciso, citaré, sin ir muy lejos, al ex-ministro de Guatemala, Gral. don J. Martín

Barrundia.

Por la hebra sesacael ovillo, y ya por la necesidad que hay de ejercitarse en estas primeras nociones de la gimnasia se comeca la utilidad de las demás para la política.

Y sinó vamos á cuentas.

Se deja venir una crisis ministerial: Francia, y M. Ferry se va patas arriba, por falta de gimnasia. Si él hubiera sido equilibrista, se habría sostenido sobre el pie izquierdo el mismo número de años que San Simón Estilita sobre la columna, y ya habríamos visto si le derribaba Rocheford.

En un país cualquiera, la hacienda pública, por ser tal, se la llevó pateta; pero el gobierno no debe también dejarse llevar, por que contra siete vicios hay siete virtudes, y allí están los distintos pasos gimnásticos, para dar uno atrás ó lateral salvando el peligro, y allí están los saltos; para librarse de caer en el abismo basta estar diestro en el salto de longitud á retaguardia, que consiste en cerrar las manos, incorporarse, bajar el cuerpo y mediante una rápida sacudida, extender las piernas, levantar los brazos y lanzarse á retaguardia.

Hecho esto está salvada la situación y el abismo que estaba delante se queda con tamaño boca abierta.

Ahora para sofocar revoluciones, nada hay como entender de gimnasia.

Un ambicioso aparece por ahí conspirando para que haya la de Dios es Cristo; pues bien, no hay más que saltar con el trampolín, caer sobre él, y mazas á la derecha, mazas á la izquierda, mazas al frente, mazas á retaguardia y molinete, y acabada para siempre la conspiración.

El hombre político, no sólo para subir y sostenerse necesita de los ejercicios gimnásticos, sino también para caer.

Quien se sienta sobre la barra, se suspende del trapecio por las manos, las corvas y los pies; sube por una percha ó una cuerda vertical ú oblicua y baja con la misma facilidad con que subió; hace planchas con las argollas y sabe lo que es la fuga giratoria; patina y anda en zancos, quien hace todo esto, naturalmente tiene que subir como buen político y caer como idem y con toda limpieza.

Baste lo dicho para conocer la utilidad de la gimnasia en la política.

De manera que á aquellos á quienes le da raípe por politiquerar deben, con tiempo, concurrir al útil establecimiento gimnástico del Sr. Barrantes.

## NOTICIAS POR CABLE.

TELEGRAMA de San Juan del Sur recibido en San José el 1.º de Noviembre.

BELJICA.

La última comunicación de las Potencias al gobierno de Servia prometió el "statu quo ante" en Rumelia sea restaurado y ha pedido que el ejército Servio sea desbandado.

ATENAS.—El gobierno ha citado á todos los miembros de la fuerza naval entre las edades de veinte y veinticuatro para servicio activo.

Seis diputados Cristianos y notables de la isla de Creta han mandado de un memorial patriótico al rey Jorge.

PARIS.—El general de Courcy telegrafía que el general Negrier ha derrotado otra vez á las banderas negras (Chinos.)

RANGOON.—Hay rumores de haber estallado una revolución en Mandalay y que el rey Thebaw fue asesinado.

WASHINGTON.—Se da á entender que el Secretario Bayard no piensa hacer ningunos cambios en el servicio consular en los países del Sur todavía.

RIO JANEIRO.—Brasil 27. La emperatriz bajando la escalera del Palacio cayó, quebrándose un brazo.

BELGRADO.—27 El Gobierno de Servia tiene la nota colectiva de las Potencias y rehusa desarmar sus tropas mientras el equilibrio en los Balkanes no esté restaurado.

COPENHAGUE.—Unas leyes provisionales coercivas han sido publicadas en la gaceta oficial. Una fuerza de policía militar se ha formado para asistir á las autoridades civiles.

LISBOA.—El Gobierno ha desterrado á las Azores unos cuantos refugiados Españoles por haber sido complicados en un complot republicano contra el trono de España.

BERLIN.—Una sociedad de colonización está formándose para promover la emigración directa al Rio Grande, Brasil, con un capital de 100,000 000 de marcos. Agentes especiales han visitado el país y dado informes muy favorables. El público alemán parece tomar un interés muy tibio en el proyecto.

El envío de las fuerzas indígenas de la India ha sido suspendida á consecuencia de un despacho de Londres.

TELEGRAMA de San Juan del Sur, recibido en San José el 2 de Noviembre á las 9 p. m.

MADRID.—Habiendo rehusado el príncipe Bismark admitir la prioridad de posesión de la isla de Yap, España

ha preparado otra nota que contiene fuertes argumentos contra la deducción original del Canciller Alemán, que es urgente la necesidad de reconocer los derechos de España con respecto de prioridad de posesión.

LA GACETA ALEMANA DEL NORTE, periódico de Berlín, comentando la cuestión de las Carolinas, insinúa que la conducta del Ministro de Relaciones Exteriores de España ha sido de un carácter cuestionable.

FILIPOPOLIS.—La fiebre belicosa ha bajado considerablemente en estos últimos días; las escuelas han vuelto á abrirse y los negocios están asumiendo su aspecto normal.

CAIRO.—Sir Henry Drummond Wolff, enviado especial Británico llegó á Alejandría acompañado de un gran número de nobles y tuvo una recepción régia.

BERLIN.—Una elección hoy para delegados que deben escoger los miembros de la dieta Prusiana, declaró fuertemente á favor del nuevo partido liberal de Alemania.

MADRID.—Un tren expreso del ferro carril entre Lisboa y Madrid se descarriló hoy sobre el puente de un río de la frontera y cayó al río matando á muchos, y dañando á muchos otros. Un vapor Inglés llegado de Mandalay anuncia un estado de gran excitación allá, aguardando de un momento á otro un ultimátum del Gobierno de la India.

NEW YORK.—Un mensaje especial dice que el Presidente Díaz está negociando el arreglo de las dificultades entre Alemania y Méjico. 29 Lluvias muy fuertes han caído en el interior de la República de Méjico causando muchos daños á las diversas líneas de ferro-carril. El camino central está dañando. Hay un daño en la línea de Aguas Calientes no exactamente estimado todavía, pero calculado como muy grande. Los empleados rehusan dar informes de los daños que han ocurrido en las diversas líneas. Hace algunos días, tres ó cuatro, que no ha habido ninguna comunicación con los Estados Unidos. El Banco Nacional ha comenzado otra vez con gran alivio del público mercantil, pero los directores, del Banco que tienen una cuenta considerable con uno de los ferrocarriles están muy descontentos, al ver que un subsidio á favor del ferrocarril no se puede conseguir.

ATENAS 30.—El ex-primer Ministro llegó aquí ayer y recibió una ovación de millares de personas quienes en alta voz pedían guerra. El contestó en un discurso moderado y circunspecto. El Gobierno continúa mandando fuerzas á la frontera.

LONDRES.—El juicio criminal establecido contra el editor del Pall

Mall Gazette por ciertas publicaciones escandalosas fue recomenzado. Al preguntar cuando era probable se terminara este juicio, se dió por contestación que con igual razón se podría preguntar cuando se iba á verificar el juicio Universal

LIMA 30.—Noticias de Bolivia dicen que la conducta del Ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia en haber permitido el pasaje de armas por ese país, destinadas para el servicio del Gobierno del Perú, sin haber previamente tomado el parecer del Congreso, tiene trazas de dañar las relaciones amigables entre los dos países. Un rumor dice que el Jefe de los carceristas ha sido capturado por las tropas del Gobierno.

## CABOS SUELTOS.

**Rigoberto Cabezas.** Se nos comunica, con referencia á un telegrama, que éste joven amigo nuestro ha sido fusilado en el río Guascorán, límite del Salvador y Honduras. No creemos que ninguno de los Gobiernos haya mandado á victimarlo, y esperamos que no se confirme esta triste noticia.

**Damos** las gracias al "Diario de Costa-Rica," porque al corresponder al saludo dirigido por el "Otro Diario" á los representantes de la prensa, se ha servido augurarnos larga vida y triunfos. Que Dios le haga la boca de Profeta á nuestro estimable conolega.

**D. Leon Fernández.** Salió de esta Capital para el Limón, allí tomará el vapor que debe llevarle á Europa, donde continuará desempeñando el elevado cargo de Ministro Diplomático de Costa-Rica en España y otras Cortes europeas.

**Mala Real inglesa.** Los SS. Lecheur Dent, y Ca. avisan lo siguiente, que es de importancia para el comercio:

Los vapores correos de esta Compañía tocarán en el Limón durante el año en curso como sigue:

Los domingos 1.º de noviembre, 29 de noviembre y 27 de diciembre.

Saldrá de Limón para Europa y Antillas, vía Colón:

Los miércoles 4 de noviembre, 2 de diciembre y 30 de diciembre.

Los intercoloniales ó de carga llegarán aproximadamente:

Los lunes 9 de noviembre, 7 de diciembre y 4 de enero de 1886, saliendo para San Juan del orte el día después.

**Desgracia.** El día 2 de los corrientes fue casualmente herida por su propio abuelo una niña de dos á tres años de edad. Ayer al cumplirse las 24 horas, murió. La herida fué

en la región abdominal, como de una pulgada de extensión; el cuchillo penetró en dicha región donde dividió una parte de los intestinos. Este desgraciado abuelo se llama Juan Villanea, y ha dado su declaración ante la autoridad en términos conmovedores, y que prueban plenamente que no tuvo culpa ninguna en ese triste acontecimiento, que él más que nadie deplora.

**El parte** de Policía de ayer se reduce á la prisión de Villanea por la herida á su nieta; la captura de un ebrio escandaloso y de tres mujeres solteras, que por cierto no eran las tres Gracias, y que andaban midiendo calles entre gallos y media noche.

**Cosas tenedes!** Un amigo nos ha dicho que no se suscribe al periódico, porque se llama *Otro Diario*, lo que le parece feo, sumamente feo.

Razón es ésta, pues habría sido peor que nos sucediera con él lo que le pasó al amigo de cierta señora muy literata.

—Pero, cómo me devuelve U. tan pronto el libro?, pregntóle éste, ¿Es posible que haya U. podido leerlo desde anoche?

—Qué quiere amigo mio! respondió la Sra., Me ha parecido tan mala la obra, que ni el título he querido leer.

Nuestro amigo por lo menos leyó el título, y esto ya es algo.

Cómo querría que lo hubiéramos bautizado? "El Eco del Universo?", "El Paladín de la Civilización y del Progreso?", "El Faro de la Humanidad?", ó algo parecido?

Bonitos somos nosotros para tocar el bombo de esta manera, ni más ni menos como si fuera periódico de algún portugués finchado.

En uno de esta clase pega bien el que llame "Terror dos mares" á cualquier buque de mala muerte; "casa dos botones" á los ojales del pantalón; "barriga da perna" á la pantorrilla, y que cuando haya un temblor de tierra, esclame "non tumbres terra que no os fago naa."

Con que, no le gusta el nombre! Pues, señor, le alabamos el gusto. En materia de nombres, escoger el que debe llevar un periódico nuevo, es escoger una novia; todo es goteado, á este respecto decir en cuanto á nombres que en cuanto á novias,

roto que le haga carantoñas á una descocida, y que ésta no las devuelva con usura.

El cómo se he de llamar un niño, es, á veces motivo para celebrar un consejo de familia, así también el futuro editor, en algunas ocasiones, reúne un congreso de amigos y sujeta á discusión el importantísimo tema; pero sucede lo que en algunos Sesiones del Congreso de lo República, que se habla mucho y no se dice nada.

Pero llega el día de la salida del periódico, y se le suelta á la calle con cualquier nombre, puesto que con los periódicos no reza aquello de que el nombre es el hombre.

Mas sepa nuestro amigo que el modesto nombre de nuestro diario, le viene de perilla, pues es muy claro que si en un lugar hay uno ó dos diarios, y sale uno más, éste tiene que ser el otro diario, y no hay hoja que darle vuelta.

Con que, mire U., suscríbese al "Otro Diario," es decir al nuestro, y suscríbese también á los otros diarios de esta capital.

**Ha muerto** Don Juan Diego Bonilla en el puerto de Limón. Damos el pésame á su viuda y á los deudos.

**Estatua a Darwin.** Se ha hecho la merecida apoteosis al insigne naturalista, elevándole una estatua. Hé aquí lo que, á este respecto, dice un periódico europeo:

Al día siguiente de la muerte de Darwin, la Royal Society de Londres se reunió para acordar por unanimidad la apertura de una suscripción universal que sirviera para dar á la memoria del ilustre naturalista un testimonio de la admiración del mundo entero.

Afuyeron á la Royal Society envíos metálicos de todos los países del globo: de los pueblos más remotos del Asia y de las islas perdidas del Océano Pacífico. Hubo banquero que mandó un par de miles de libras: y aprendiz de taller que contribuyó con un penny á la suscripción. Hasta que acabó ésta por rebasar los límites que se propusieron sus fundadores, y en vez de haber dinero para una estatua de bronce lo hubo para elevar á Darwin una estatua de oro.

La famosa institución científica del mundo inglés ha sido demasiado prudente para no le-

vantar en sitio público una estatua de oro. Ha optado por que se haga una estatua de mármol como á cualquier mortal, y que el resto del dinero recogido se emplee en una fundación llamada "de Darwin" para costear y premiar investigaciones y descubrimientos biológicos.

La estatua ha sido inaugurada últimamente al pié de la escalera de honor del Museo de Historia Natural de South Kensington, en Londres. Es de un parecido sorprendente, y ha sido ejecutada por el célebre escultor Boehm, con arreglo á la mascarilla sacada del cadáver de Darwin, y bajo la inspección de los célebres profesores Hudley y Hooker.

A la inauguración de la estatua han asistido oficialmente el arzobispo de Canterbury, príncipe de Inglaterra, con todo su clero, el príncipe de Gales, e presidente de la Royal Society y todas las notabilidades de la ciencia, las artes, la literatura y la política.

Darwin fué el hombre que más daño hizo á las ideas religiosas fundadas en las tradiciones bíblicas. Mientras vivió, el clero inglés combatió diariamente sus teorías desde el púlpito y las anatematizó en la forma más dura. Pero una vez muerto Darwin, el clero se unió al resto de Inglaterra para ensalzar aquella gloria nacional.

El gran naturalista fué enterrado en la abadía de Westminster donde el arzobispo de Canterbury se inclina ante su estatua.

**J. B. CAMPUZANO.** ha muerto en León, según parte recibido aquí anoche,

#### Teatro.

*Los Diamantes de la Corona* son, aunque argumento bien inverosímil, obra muy simpática al público; pues rota en su trama la antigua ley del matrimonio regio concretado sin la intervención de la voluntad real, triunfa allí el corazón sobre las convicciones políticas.

En ese drama de alto coturno que se desarrolla en los *Diamantes* hay episodios preciosos y eschispeantes. El tipo del conde de Campomayor, regente de Portugal, es inimitable y el Sr. Bachiller lo desempeña á las mil y una maravillas.

La Villareal y la Ors han llegado al límite del arte en el desempeño de sus respectivos papeles, y se han captado por com-

pleto, si algo les faltaba aún todas las consideraciones y todos los aplausos de los espectadores.

El Sr. Carbonell, al decir de los inteligentes, rayó en la representación del domingo, á envidiable altura.

Rebolledo (el Sr. Jiménez) ha merecido también favorable opinión de parte del público, no sólo por su voz segura y llena, sino por la perfección dramática en los recitados.

No queremos hacer crítica estética de los *Diamantes* y su ejecución, y sólo pretendemos ser eco fiel de la *vox populi*, que en este asunto de sentimiento pocas veces yerra.

Los coros de la compañía, han estado perfectamente y el auditorio los colmó de aplausos.

Mañana hablaremos de *Campanone* que se puso en escena anoche.

Reciba la compañía Bachiller este nuevo homenaje de nuestra admiración.

**Boticas de turno** en la presente semana:

SAN JOSÉ.—La de la "Violeta."—Calle del Comercio, y la del Doctor Rucavado que está siempre al servicio del público, á cualquiera hora de la noche.

ALAJUELA.—La del Dr. Don Mariano Padilla.

CARTAGO.—La del Dr. Don Rafael Flores.

HEREDIA.—La del Dr. Don Juan M.<sup>o</sup> Flores.

PUNTARENAS.—La del Dr. Don Nazario Toledo.

SAN RAMÓN.—La de Don Pedro de Urrutia.

SANTO DOMINGO.—La de "Sto. Domingo."

LIBERIA.—La del Licenciado Don Toribio Rojas.

NARANJO.—La de la "Esperanza."

ATENAS.—La de Don Guillermo Esquivel.

GRECIA.—La de "Grecia."

**En un salon.** Un caballero excesivamente feo y tonto logra bailar repetidas veces con una señora hermosísima. Envalentonado con estas distinciones se permite algunas libertades y la dama le para los pies, diciéndole:

—Debo decirle, amigo mío, que bailo con V. sólo por prudencia. Tengo un marido excesivamente celoso, y para evitarle la menor sospecha y evitarme el más pequeño altercado, bailo siempre con hombres como V.

**Recomendamos** á los que deseen aprender el inglés en poco tiempo, y por una remuneración sumamente módica, que recurran á Mr. Enrique Scholfield, jóven inteligente que puede ocuparse en dar lecciones á domicilio, de 10 á 4 de la tarde.

**Asuntillo personal.** "La Voz de Centro-América," que siendo periódico semi-oficial, no es ni siquiera la voz del Gobierno del Salvador, dice en el número correspondiente al 14 de Octubre.

"Uno de los últimos números de "La República" de esta Capital, reproduce del 17 de "El Trabajo" de Costa-Rica, un editorial que lleva por título *Finanzas*. Es escrito por el Señor Don Federico Proaño."

Esta aserción es simplemente una mentira y un embuste propio del Señor Don Francisco A. Gavidia.

Lo que si está tentado de dar á la estampa el prójimo á quien calumnia, es un tomo de cartas autógrafas, escritas al Doctor Zaldívar por varias personas notables del Salvador, naturalmente para ello tendrá necesidad de pedir la autorización del ex-presidente del Salvador, y á fe que no le negará.

**Nicaragua.** Se sabe positivamente que los emigrados revolucionarios invadieron la República vecina por Somotillo, pueblo fronterizo con Honduras.

Pero ayer corría la noticia de que había sido tomado el puerto de Corinto, cosa de todo punto difícil para la naciente revolución.

Como alguien ha insistido en la veracidad de este rumor, nos ha venido á la memoria lo del escéptico del cuento:—¿Crees que Dios vendrá á juzgar á los vivos y á los muertos?

—Si, Padre; pero ya verá Usted que no viene.

Ya el correo nos traerá, pues, algunas noticias, y entre ellas no vendrá por cierto la de la toma de Corinto, por donde no irán naturalmente los revolucionarios, máxime cuando el Gobierno tiene bien fortificado el Cardón.

Y decimos cuando venga el correo; porque no tenemos esperanzas de que las nuevas nos vengan por telégrafo, cosa muy extraña estando como estamos tan próximos á la República Nicaragüense, y siendo como es de tanta trascendencia los acontecimientos que en ella se realizan á la hora presente.

## AVISOS.

### BOTICA DEL MERCADO.

A esta farmacia acaban de llegar plumeros, extracto y ungüento de Hamamelis, de Bristol, Tricófero de Barry, Zozodonte, curcuma en polvo, Linimento del Doctor Tobías y un surtido completo de medicinas frescas.

Se despachan recetas á toda hora de la noche.

RUCAVADO HERMANOS

### LIBRERIA ESPAÑOLA

Calle del Comercio n.º 5 San José, C. R.

Libros de todas clases. Objetos de escritorio. Estampas. Cromos. Papel de todas clases.

Se remiten catálogos gratis á quien los solicite y se mandan por correo los libros francos de porte.

Continuamente se reciben algunas remesas de las últimas publicaciones en medicina, leyes, Literatura, Ciencias, Religión etc. etc.

VICENTE LINES.

J. F. ECHEVERRIA J. CASTRO, MENDEZ.

### Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernandez

SAN JOSÉ COSTA-RICA.

### AL PUBLICO.

Ha llegado á mi conocimiento que un hecho escandaloso ocurrido en la persona de Joaquín Montero Castro, se ha confundido, por algunos, con mi hijo Francisco Montero Muñoz; y como es to pudiera tener graves consecuencias, pasando á dominio público, me veo en la dura necesidad de hacer la siguiente

ACLARACION

Joaquín Montero Castro no vive, ni puede vivir en mi casa por sus malos portos; y Francisco Montero Muñoz vive en mi casa y está en mi Librería, ayudándome á soportar la carga de mi numerosa familia, observando muy diferente conducta á la del otro.

San José noviembre 2 de 1885

J. MONTERO.

3 v 2

# La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



H. B. HYDE,

PRESIDENTE.

W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

120 Broadway, New-York.

Activo en Enero 1.º de 1885.....\$58.161,925

Nuevos riesgos en 1884.....\$84.877,057

*Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.*

Total de seguros vigentes.....\$309.409,171

Pagado á tenedores de pólizas en 1884.....\$ 7.194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la UNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPONIBLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años,

James Thomas,

Agente General en Centro-América.

Cecil Sharpe,

Agente en Costa-Rica.

mas artisticas y naturales

Se trabaja con esmero é interés.

Pueden aparecer las personas:

**En un balcon adornado,  
EN UN SALON ESPACIOSO,  
EN UNA CALLE,**

**En una lancha en alta mar, & &**

Retratos Rembrant colocados en preciosas tarjetas doradas.

**Especialidad:**

**RETRATOS  
AL CRAYON,  
PASTEL, &**

Hasta grandor natural

**CARTAS DE VISITA,  
IMPERIALES.**

**VICTORIA &**

**Ambrotipos iluminados en sus marcos.**

Bustos sobre su pedestal de marmol, y todas las curiosidades del arte.

La tarifa ha sido reformada en provecho del público.

**Deseamos que este se declare satisfecho de los esfuerzos que hacemos para complacerlo.**

En resumen: la fotografía de VALIENE & MARICHAL cuesta lo necesario para hacer mejores retratos y á los mejores precios.

VALIENE & MARICHAL.

101 CALLE DE LA PAZ.



### FOTOGRAFIA

Avisamos al público que hemos recibido útiles excelentes y de moderna invención para continuar haciendo retratos elegantes á módicos precios.

Los niños serán retratados instantáneamente en las posiciones